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Дорогие друзья!
Для нас Рош а-Шана, «Глава года» – 

особый праздник. В это время нам пред-
писано анализировать свои поступки за 
весь прошедший год и готовиться к но-
вому.

Звуки священного шофара призывают 
нас к молитве и покаянию. Мы надеем-
ся, что новый год принесет нам только 
хорошее, оставив в прошлом весь нега-
тив и обиды. 

Уходящий год вновь был полон тя-
желых испытаний, борьбы с болезнью,  
охватившей весь мир. При поддержке 
наших спонсоров, неравнодушных лю-
дей мы оказывали и продолжаем оказы-
вать помощь нуждающимся – продукта-
ми, патронажным уходом. С соблюдени-
ем санитарных норм продолжается об-
щинная жизнь. 

И во всей нашей деятельности мы чув-
ствуем поддержку Вс-вышнего. Мы зна-
ем: Он любит нас и поможет, даст силы 
справиться с бедой. Ведь наш древний 
народ невероятно жизнестоек, евреи 

преодолевали и не такое на своем дол-
гом пути!

Мы верим, что новый 5782 год станет 
годом освобождения от этой напасти, 
годом здоровья и радости, благополу-
чия и счастья!

Приглашаем на общинные 
праздники в Тульский еврейский 

общинный дом 
(ул. Свободы, 41; 

тел. для справок 8-910-943-20-77) 

Осенние праздники 
5782 год

Рош а-Шана 
6 сентября, понедельник. Вечер ка-

нун Рош а-Шана. Общинный праздник. 
Начало в 18-30.

7 сентября, вторник.  Утренняя мо-
литва. Начало в 9-00.  Главная заповедь 
праздника – слушать трубление в шофар. 
Трапеза с соблюдением противоэпиде-
мических норм. Обряд ташлих после мо-
литвы.

8 сентября, среда.  Утренняя молит-
ва. Начало в 9-00. Исполняем заповедь 
слушать трубление в шофар. Трапеза.

9 сентября, четверг. Пост Гедальи. На-
чало поста 3-59, окончание поста 19-45.

Йом Кипур
15 сентября, среда. Капарот в 18-00. 

Начало молитвы, Кол-Нидрей в 18-30.
16 сентября, четверг. Молитва в тече-

ние всего дня. Читаем Изкор по умершим. 
Окончание поста 19-40.

В дни после Рош а-Шана общественны-
ми силами строим сукку во дворе центра.

Суккот
20 сентября, понедельник. 19-00.  

Молитва и первая трапеза в сукке.  
21 сентября, вторник. 9-00. Утренняя 

молитва праздника, трапеза в сукке. Ис-
полняем заповедь поднимать лулав. 

22 сентября, среда. 9-00. Утренняя 
молитва праздника, трапеза в сукке. Ис-
полняем заповедь поднимать лулав.

В дни хол а-моэд все желающие могут 
приходить в сукку на трапезы и занятия. 

Шабат Суккот
Пятница, 24 сентября, начало молит-

вы в 18-30. Трапеза в сукке.
Суббота, 25 сентября, начало молит-

вы в 9-00, трапеза в сукке. 

Ошана раба
В понедельник, 27 сентября, 9-00. 

Праздничная молитва в синагоге.

Шмини Ацерет 
Утренняя молитва во вторник,  

28 сентября в 9-00. Поминовение умер-
ших, чтение молитвы Изкор. Праздничная 
трапеза.

Праздник Симхат Тора
Вечер  вторника, 28 сентября, нача-

ло в 19-00. Праздничная трапеза.
29 сентября, среда, 9-00. Утренняя 

молитва. Начало нового цикла чтения То-
ры. Праздничная трапеза.

На следующий день, 30 сентября, по-
требуется помощь в разборе сукки.

Дорогие друзья!
Самое главное в еврейской вере – знать, что есть Б-г – Тво-

рец мира, что Он дал нам заповеди и видит все наши поступки. 
В конце каждого года подбиваются итоги, и год начинается с 

Суда. Рош а-Шана (Глава года по-еврейски) называется в мо-
литвах Днем Суда, как и Йом Кипур. Небесный Суд начинает-
ся в Рош а-Шана, длится 10 дней и заканчивается подписанием 
Приговора в Йом Кипур. 

В эти дни (а для кого-то и сразу) будет решено, доживем ли 
мы до следующего года, будем ли мы здоровы, богаты или бед-
ны, спокойны или на нервах и т.д.  Поэтому принято читать в 
Рош а-Шана длинные молитвы, а Йом Кипур – вообще день су-
хого поста и весь целиком проводится в синагоге. 

Однако мы не унываем. Мы верим, что Творец  даст нам хо-
роший приговор, и веселимся и празднуем в еврейский Новый 
год. Вечером мы едим среди прочих ритуальные блюда («сима-
ним»), например,  яблоки с медом, и желаем друг другу счаст-
ливого и сладкого года. 

А днем в синагоге мы выполняем главную заповедь праздника: трубление в бараний рог – шо-
фар. Этим трублением мы «напоминаем» Б-гу о заслугах еврейского народа и пробуждаем самих 
себя к раскаянию и служению Творцу. 

Евреи! Приходите в синагогу, выполняйте заповеди и будьте дружны друг с другом! Счастливо-
го и сладкого вам года! Шана това ве метука!

Главный раввин г. Тулы и Тульской области Ариэль МАСАЛИТИН. 

СЛОВО РАВВИНА



Приглашаем на 
сайт jewtula.ru2

В этом году исполни-
лось 25 лет нашему 
Тульскому областно-
му еврейскому благо-
творительному центру 
«Хасдэй Нэшама». Он 
был зарегистриро-
ван 26 апреля 1996 г. 
А через четыре года, 
в 2000-м, двенадцать 
ребятишек пришли 
первый раз в первый 
еврейский класс. 

С тех пор всё это время 
нашу школу поддерживают 
фонд Р. Лаудера и Россий-
ский Еврейский Конгресс. 
А в 2014 года нам оказыва-
ет поддержку и региональ-
ное министерство образо-
вания.

О том, как создавалась 
школа, вспоминает прези-
дент Совета ТОЕБЦ «Хас-
дэй Нэшама» Фаина Пере-
цовна Саневич:

«С первых дней работы 
нашего благотворительно-
го центра мы поняли, что 
возрождать еврейскую об-
щину надо начинать с ор-
ганизации еврейского вос-
питания и образования де-
тей. Вначале был создан 
еврейский детский сад. 
Встал вопрос о создании 

Дом № 52 по улице Свободы, ко-
торый сейчас реставрируется и в 
котором разместится наша школа 
«Лаудер Скул», имеет большую и 
интересную историю.

Сведения об этом здании мы получили 
от тульского краеведа Сергея Ивановича 
Демидова и из научно-проектной доку-
ментации на объект культурного наследия 
регионального значения «Дом, в котором 
в 1918 году находился военно-революци-
онный комитет Тульского Совета рабочих 
и солдатских депутатов» (таково его наи-
менование в реестре памятников истории 
и культуры, но туляки называют его «Дом 
губернатора»). Документация составля-
лась в 2019 г., автор историко-архивных и 
библиографических исследований – глав-
ный специалист ГУК ТО «ЦОИПИК» Надеж-
да Ивановна Безрукая, главный архитек-
тор проекта – Ирина Владимировна Була-
нова.  Некоторые данные удалось найти 
либо уточнить и нам. 

Этот дом на пересечении улиц Льва 
Толстого (бывшей Мотякинской) и Сво-
боды (бывшей Николаевской, а еще ра-
нее – Новодворянской) был построен, по 
предположению Н.И. Безрукой, в конце 
1860-х-1870-х годах. Но на плане Тулы 
1871 г. из атласа Ильина на этом месте 
нет никаких строений. Так что, вероят-
но, можно датировать возведение здания 
1870-ми годами. Это характерный обра-
зец архитектуры последней трети XIX в. в 
духе эклектики – сочетания различных ар-
хитектурных стилей. 

Ни заказчик строительства дома, ни 
первоначальный его владелец пока не 
установлены.

Согласно плану Тулы 1891 г., в этом 
здании находилась канцелярия 6-го гре-
надерского Таврического полка. Полк 
имел славную историю: отличился во вре-
мя Семилетней войны, русско-турецкой 
войны 1768-1774 гг., в результате которой 
Крым был присоединен к России (поэтому 
полк и получил название «Таврический»). 
В 1812 году сражался на Бородинском 

ИЗ ИСТОРИИ ДОМА ГУБЕРНАТОРА

ЧУДЕСНЫЙ ПОДАРОК ЧУДЕСНЫЙ ПОДАРОК 
ДЛЯ НАШЕЙ ШКОЛЫДЛЯ НАШЕЙ ШКОЛЫ

еврейской школы. Но у нас 
не было для этого помеще-
ния.

Помещение нам выде-
лила городская админи-
страция – в одном из за-
крывшихся детских садов в 
Заречье. Помещение тре-
бовало срочного ремонта. 
Софья Борисовна Любли-
на предложила обратить-
ся за помощью к главврачу 
областной стоматологиче-
ской поликлиники Саве-
лию Ароновичу Злотнико-
ву. У него в клинике в это 
время происходил ремонт, 
и он за свой счет выделил 
рабочих для нас; евроре-
монт помещений для шко-
лы был сделан за три не-
дели! 

В сентябре 2000 года  в 
этом отремонтированном 
помещении была открыта 
еврейская начальная шко-
ла.

В организации школы 
большую помощь оказа-
ли профессор ТулГУ Алек-
сандр Абрамович Чебо-
тарь (он и сам вел в шко-
ле занятия по математиче-
ской логике) и его супруга 
Зинаида Павловна, заве-
дующая кафедрой ТГПУ  
им. Л.Н. Толстого».

Бессменным директо-
ром школы является Татья-
на Владимировна Оводова.

За двадцать лет школе 
пришлось не раз менять 
свое местоположение. 
Первоначально еврейские 
классы были открыты при 
школе № 29.  В 2005 г. дети 
должны были пойти в 5-й 
класс, а мы находились в 
начальной школе, и встал 
вопрос о переводе наших 
учеников в другое образо-
вательное учреждение.

Было приложено нема-
ло сил, чтобы найти шко-
лу, которая согласилась 
бы принять наших детей. И 
1 сентября 2005 г. для них 
открыла двери средняя об-
щеобразовательная школа 
№ 16.

В нашей школе было 
введено компьютерное об-
учение с первого класса 
(в других школах оно в то 
время начиналось с 5-го 
класса). Программу обуче-
ния разработала Наталья 
Абрамовна Пиотнковская.

В 2009 г. для учащих-
ся нашей школы в здании  
ТОЕБЦ «Хасдэй Нэшама» 
были организованы за-
нятия продленного дня. 
Здесь были оборудованы 
кабинет иврита, компью-
терный класс, творческая 
мастерская, изостудия 
класс для выполнения до-
машних заданий, зал для 
музыкальных занятий и хо-

реографии, налажено ко-
шерное питание. С 2013 г. 
рав Овадья Мишиев начал 
проводить занятия по ив-
риту, истории и Традиции 
еврейского народа. 

К 2014 г. изменилась де-
мографическая ситуация, 
в 16-й школе наших детей 
распределили по разным 
классам. И по инициати-
ве Фаины Перецовны Са-
невич было принято реше-
ние: забрать наших детей 
из школы № 16 и открыть 
Частную начальную еврей-
скую общеобразователь-
ную школу «Лаудер Скул» в 
стенах ТОЕБЦ «Хасдэй Нэ-
шама». «Лаудер Скул» по-
лучила лицензию на основ-

ное общее образование (с 
1-го по 9-й класс).

В 2019 г. при нашей 
школе был создан детский 
клезмерский ансамбль.

 «Но теперь школе уже 
тесно и в стенах благо-
творительного центра. 
Мы стали думать о здании 
для «Лаудер Скул», – го-
ворит Фаина Саневич. – И  
Вс-вышний в который раз 
помог нам! Мы обратились 
к нашему замечательно-
му благотворителю Бори-
су Александровичу Соколу 
с просьбой о поддержке 
в этом вопросе. И благо-
даря его участию вопрос 
был решен. Для размеще-
ния школы нам будет пре-

доставлено здание, явля-
ющееся памятником исто-
рии, в котором сейчас за-
вершаются реставраци-
онные работы. Это здание 
– бывший Дом губернатора 
– находится в двух шагах от 
нашего благотворительно-
го центра. Не хватает слов, 
чтобы выразить благодар-
ность Борису Александро-
вичу за все благодеяния, 
которые он совершил для 
тульской еврейской общи-
ны. В 2019 году благодаря 
ему открылся наш Дом для 
пожилых людей, а теперь 
в прекрасном отрестав-
рированном здании раз-
местится наша школа. Для 
нас это настоящее чудо!»

поле. Во время русско-турецкой войны 
1877-1878 гг. участвовал в боях под Плев-
ной. В 1878 г. полк прибыл «на постоянные 
квартиры» в Тулу. Но сразу ли его канце-
лярия разместилась в здании на углу Но-
водворянской и Мотякинской или позже 
– неизвестно. Не удалось выяснить пока 
и точную дату отбытия полка из Тулы. По 
оценке С.И. Демидова, дату отбытия мож-
но обозначить около 1894 г. – после этого 
полк в нашем городе не упоминается.

Следующие владельцы дома установ-
лены по архивным данным: в 1896 г. дом 
с усадьбой был приобретен казной у го-
сподина Бутенева для проживания туль-
ского губернатора.  До этого резиденцией 
губернатора являлся съемный дом Пост-
никова на углу улиц Киевской (ныне про-
спект Ленина) и Посольской (ныне Совет-
ская) (дом не сохранился).  

В новой резиденции находились жилые 
покои губернатора, кабинет для работы, 
помещения для приемов, канцелярия (в 
отдельно стоящем деревянном доме, вы-
ходившем фасадом на Новодворянскую; 
этот дом не сохранился), различные служ-
бы. На плане Тулы 1898 г. здание обозна-
чено как «Казенный Губернаторский дом», 
на плане Тулы 1908-1909 гг. – «Губерна-
торский дом и Канцелярия».

Здесь проживали и работали тульские 
губернаторы Владимир Карлович фон 
Шлиппе (находился в этом посту в 1893-
1905 гг.), Михаил Михайлович Осоргин 
(1905), Михаил Викторович Арцимович 
(1905-1907), Дмитрий Дмитриевич Кобеко 
(1907-1912), Виктор Александрович Лопу-
хин (1912-1914), Александр Николаевич 
Тройницкий (1914-1917).

2 марта 1917 г. после получения из-
вестий о падении самодержавия группой 
рабочих и солдат Тульского гарнизона в 
этом доме были арестованы тульский гу-
бернатор, вице-губернатор, начальник 
жандармского управления. После Ок-
тябрьской революции в бывшем губер-
наторском доме заседал Военно-рево-
люционный комитет, осуществлявший 
практические мероприятия по борьбе со 
сторонниками самодержавия и Времен-
ного правительства в Туле. В 1920-е годы 
в здании находился Тульский губернский 
военкомат.  С 1946 г. здесь размещался 
штаб 38-го гвардейского Венского воз-
душно-десантного корпуса, а также штаб 
106-й гвардейской воздушно-десантной 
Краснознаменной ордена Кутузова диви-
зии. Корпус был расформирован в 1955 г.; 
в здании до 2011 г. находился штаб диви-
зии. В 2017 г. в доме произошел пожар.

В декабре 2019 г. тульская обществен-
ность выразила серьезное беспокойство 
о судьбе здания. В результате совеща-
ний, проведенных губернатором Тульской 
области Алексеем Геннадьевичем Дюми-
ным, было принято решение о реставра-
ции этого объекта культурного наследия и 
его последующем использовании в куль-
турно-образовательных целях. 

После завершения реставрационных 
работ в бывшем Доме губернатора рас-
положится наша школа «Лаудер Скул». 
«Мы хотим сберечь историю этого дома, 
– говорит президент Совета ТОЕБЦ «Хас-
дэй Нэшама» Фаина Перецовна Саневич. 
– И потому в большом помещении, ко-
торое будет использоваться как актовый 
зал, мы задумали создать музейную экс-
позицию, которая расскажет и о пребы-
вании в Туле 6-го гренадерского Таври-
ческого полка, и о губернаторах, живших 
и работавших в этом здании, и об окрест-
ных тульских улицах. И, конечно, о ре-
ставрации этого объекта культурного на-
следия. Изучение истории Дома губерна-
тора продолжается».

Наталия ДОРОХИНА.

Дом губернатора. Фото начала ХХ в.

Реставрация бывшего Дома губернатора. 20 августа 2021 г.
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 – Майя, чем эта школа от-
личается от нашей «Лаудер 
Скул»?

– Учебный день в «Решит Хох-
ма» разделен на две части. С 
утра – углубленное, серьезное 
изучение еврейских предметов: 
Устная и Письменная Тора, Ев-
рейские законы, Пророки, иврит. 
А после обеда – общеобразова-
тельные предметы. Эта школа 
работает практически как изра-
ильская: дети учатся в воскре-
сенье, учебный год продолжает-
ся в июне. В небольших классах 
мальчики и девочки учатся раз-
дельно. Многие дети – из иврито-
говорящих семей. Ребята очень 
серьезного уровня и подготовки.

– Почему они решили при-
ехать в Тулу? 

– Директор школы Григорий 
Исаакович Липман давно и ак-
тивно занимается волонтерской 
деятельностью. И ребятам при-
вивает эти же убеждения: чтобы 
они не только хорошо учились, но 
и стремились помочь другим лю-
дям, с пользой проводили время. 
Он выбирает самых лучших уче-
ников и организует для них во-
лонтерскую поездку. Григорий 
Исаакович давно знаком с нашей 
семьей, не один раз был в Туле.  
Он видел, что в Туле есть мно-
го возможностей для разной во-
лонтерской деятельности. И для 
того, чтобы гости у нас чувство-
вали себя комфортно, есть  все 
возможности – кошерная столо-
вая, синагога. Григорий Исаа-
кович предварительно позвонил 
нам и поставил задачу: чтобы за 
совсем короткое время ребя-
та смогли совершить как можно 
больше хороших, полезных дел.

– Напомните, пожалуйста, 
чем гости тут занимались.

– Гости – пять мальчиков и 
семь девочек – приехали утром 
6 июня, в воскресенье, а уехали 
9 июня вечером. Основное вре-
мя уделялось, конечно, много-
численным делам: посещению 
пожилых подопечных хэсэда и 
изготовлению небольших подар-
ков для них, занятиям с ребятами 
из летнего лагеря «Лаудер Скул», 
посещению детей в Центре реа-
билитации несовершеннолетних 
№ 1, поездке в приют для живот-
ных, работе по благоустройству 
нашего старинного кладбища…

Помимо волонтерских зада-
ний, для наших гостей была под-
готовлена широкая культурная 
программа: они побывали в Му-
зее самоваров, Музее оружия, на 
Казанской набережной, посмо-
трели другие достопримечатель-
ности нашего города.

– А вот этот их серьезный 
уровень, о котором вы говори-
ли, – он как-то проявлял себя?

– Да! В один из дней благода-
ря этим ребятам собрался ми-
ньян в нашей синагоге. Сейчас, 
во время пандемии, в будний 
день общественные молитвы бы-
вают редко. А тут – они сами про-
явили инициативу! Пять маль-
чиков, к ним присоединились их 
преподаватель и Лёва, сын на-
шего рава Ариэля, члены нашей 
общины – вот и собрался миньян! 
Они молились в нашей синагоге. 

ВОЛОНТЁР – ЭТО СОСТОЯНИЕ ДУШИ
Убедиться в этом довелось еще раз, побеседовав с во-
лонтером нашего центра «Хасдэй Нэшама» Майей Сане-
вич. Она рассказала, как в июне в Тулу приезжали ребята 
из Москвы, ученики 7-8-х классов еврейской школы «Ре-
шит Хохма» («Начало мудрости»). Всего за четыре дня у 
нас они смогли сделать немало добрых дел.  И все четы-
ре дня рядом с ними была Майя. Кстати, программу для 
юных гостей-волонтеров разрабатывала тоже она вме-
сте со своим папой – Григорием Анатольевичем Саневи-
чем. Ну а теперь – подробности этого визита, что назы-
вается, из первых уст, от Майи Саневич.

Мы привыкли видеть в синаго-
ге на молитве, как правило, по-
жилых и взрослых людей, а тут 
– ребята, подростки 13-14 лет!  У 
каждого – свой сидур, тфилин.

– Посещение пожилых лю-
дей – что это было для ребят? 
Просто долг, потому что «так 
надо», или нечто еще?

– Общение с пожилыми людь-
ми – это передача бесценного 
еврейского опыта, воспомина-
ний детства и юности. Визит ре-
бят был особенно важным из-за 
нынешних ограничений в обще-
нии. Это позволило бабушкам и 
дедушкам немного отвлечься от 
повседневных переживаний. Ре-
бята приходили к пожилым лю-
дям небольшими группами, по 
два-три человека. Принимали их, 
как родных.

В семью Вайнеров внача-
ле приехали девочки, им очень 
понравилось общение с этими 
людьми, они с таким восторгом 
рассказали о встрече, что и маль-
чики тоже захотели побывать в 
этой семье. И радушная семья 
– Раиса Яковлевна и Григорий 
Владимирович – согласилась 
на «второй тур». И вдруг маль-
чишки возвращаются от Вайне-
ров грустными. Я их спрашиваю: 

«Что, не понравилось?» А они от-
вечают: «Ну почему так мало вре-
мени, всего один час? Так инте-
ресно было, нам столько всего 
показали и рассказали!» Оказы-
вается, Григорий Владимирович 
говорил с ними, как с равными, 
на «взрослые» темы, например, о 
политике.

– А что еще заинтересова-
ло ребят при общении с пожи-
лыми людьми? Ведь это очень 
подготовленные молодые лю-
ди – чем их сумели удивить на-
ши подопечные?

– Чем удивить – было. Эти ре-
бята выросли в соблюдающих 
еврейских семьях, у них это всё 
с детства, как само собой разу-
меющееся – и кошерная кухня, и 
молитва.  И они с большим удив-
лением и интересом слушали 
рассказы наших бабушек и деду-
шек об их детстве и юности, при-
шедшихся на советское время, 
когда еврейская Традиция была 
под гласным и негласным запре-
том. Но кто-то из пожилых людей 
вспоминал, что его дедушка не 
ел из обычной посуды, что в се-
мье были какие-то книги на непо-
нятном языке, что старшие род-
ственники – опять же на непонят-
ном языке – молились дома…

– Вы сопровождали гостей 
все эти четыре дня. Нелегко 
пришлось – ведь это новое, 
непривычное для вас дело?

– Сопровождала действитель-
но постоянно, мы были нераз-
лучны с 8 утра до 10 вечера. Это 
было очень здорово! Такие на-
полненные дни! Да, для меня это 
был первый опыт. Обычно гостей 
в «Хасдэй Нэшама» встречают и 
сопровождают Фаина Перецов-
на или Григорий Анатольевич. А 
тут этим занималась я. Вначале 
очень волновалась – получится 
ли. А потом поняла – получается! 

Конечно, без поддержки со-
трудников нашего благотвори-
тельного центра я бы не справи-
лась. Очень хотела бы поблаго-
дарить за помощь Татьяну Вла-
димировну Оводову, Максима 
Александровича Басина, Алек-
сандра Ивановича Душкина, 
Юлию Эдуардовну Густову, Ири-
ну Абрамовну Штыркину, Веру 
Ивановну Имашбаеву, Григория 
Михайловича Морозова, Елену 
Валентиновну Павлюткину, Ольгу 
Михайловну Макарченко.

И еще. Благодаря этим ребя-
там я смогла увидеть нашу Тулу 
другими глазами. Представьте 
себе: по проспекту Ленина идет 
группа подростков, в кипах, с ци-
цит, и на иврите говорит о Торе. 
И окружающие люди совершенно 
спокойно на это реагируют.

– Что более всего удивило в 
Туле наших гостей?

– Они привыкли, что в Москве 
большая, сильная еврейская об-
щина. А здесь, в Туле, открытием 
для них стало то, что община ма-
ленькая, но в ней всё есть: школа, 
детский сад, синагога, кошерная 
столовая – и всё это работает; 
кипит активная еврейская жизнь.

– Какие впечатления оста-
лись у ребят от этой поездки?

– Уезжать никому не хотелось. 
Они полны желания побывать в 
Туле еще раз. 

*  *  *
И в заключение – два от-

зыва наших гостей из «Решит 
Хохма» об их пребывании в Ту-
ле.

Злата Клемперт: 
«Мне в Туле очень понрави-

лось! У меня осталось море впе-
чатлений и ярких моментов.

Мы так много всего увидели и 
узнали.

А также мне очень понрави-
лось то, что в Туле была очень 
вкусная и разнообразная еда. 

Я бы очень хотела, чтобы в 
следующем году мы тоже бы по-
ехали в волонтерскую поездку!

Спасибо огромное всем, кто 
помогали в организации этой по-
ездки!»

Лев Дун:
«Я в Туле был первый раз и 

мне очень понравилось.
Понравилось, что нас встре-

тил главный раввин Тулы. Было 
интересно и познавательно по-
знакомиться с более взрослыми 
членами общины, которые рас-
сказали о своей жизни, о жизни 
во время войны.

За 4 дня, которые мы были в 
Туле, нам также удалось: быть 
вожатыми в детском лагере, уча-
ствовать в наведении порядка на 
кладбище и уборке во дворе си-
нагоги, посетить интересные му-
зеи. Особенно запомнился музей 
оружия, Белоусовский парк и на-
бережная реки Упы.

Благодарю за теплый прием, 
вкусную еду и насыщенную, хо-
рошую программу!

Нам всем это очень понрави-
лось!»

Соня КИРНАРСКАЯ.

Полную версию интервью 
читайте на нашем сайте.

– Москвичи быстро нашли 
общий язык с ребятами из на-
шей «Лаудер Скул»?

– Да, очень! Дело в том, что в 
«Решит Хохма» – особые отноше-
ния между педагогами и учащи-
мися, особая атмосфера; ряд за-
нятий проводится в виде душев-
ных бесед, занимательных игр. И 
вот эти методики гости примени-
ли при общении и занятиях с на-
шими детьми. К концу второго 
дня их общения казалось, что они 
были знакомы всегда.

Столь же теплым было обще-
ние девочек с детьми из Центра 
реабилитации несовершенно-
летних № 1.

– Наверное, одним из самых 
запоминающихся событий для 
московских гостей стало посе-
щение нашего старинного ев-
рейского кладбища…

– Одним из самых интерес-
ных и одним из самых важных. На 
кладбище мы регулярно прово-
дим работы по благоустройству, 
в них обычно участвуют несколь-
ко человек.

А сейчас – это был настоя-
щий трудовой десант: 15 чело-
век! Ребята заранее приготови-
ли рабочую одежду. Инвентарем, 
перчатками, мы их обеспечили. 
Кстати, значительная часть этого 
инвентаря приобретена на сред-
ства, выделенные для организа-
ции деятельности по волонтер-
ским проектам благотворитель-
ным фондом «Джойнт». 

Я через некоторое время 
спрашиваю ребят: наверное, вы 
устали, пора домой! А они в от-
вет: нет, мы еще хотим порабо-
тать. Они трудились два с поло-
виной часа: сгребали старую ли-
ству и убирали ее в мешки, соби-
рали спиленные ветки деревьев, 
свозили мусор на тачке в кучи, 
красили ограды. В результате 
был приведен в порядок доволь-
но большой участок кладбища. 
Ребята были уставшие, но до-
вольные.

И многим из всех дел в Туле 
больше всего понравилась имен-
но работа на кладбище. Спроси-
ла их: почему? «А потому что сра-
зу виден результат работы: при-
ехали, убрали – и сразу стало чи-
ще», – отвечали они.

Ребята с интересом читали 
надписи на иврите на памятни-
ках. Их удивило то, что в годы со-
ветской власти – когда, как им 
рассказывали наши пожилые по-
допечные, не приветствовалось 
подчеркивать свое еврейство, 
– были люди, которые делали 
надписи на иврите на могильных 
плитах своих родных, и что это 
было очень важно для них. 



и перевод надписей с иврита на 
русский язык. Электронный ва-
риант каталога будет размещен 
в открытом доступе в Интерне-
те, чтобы люди, которые интере-
суются своими родственниками, 
похороненными на этом кладби-
ще, могли найти их захоронения. 
Каталог будет представлять ин-
терес и для исследователей, за-
нимающихся генеалогией туль-
ских евреев, историей тульской 
еврейской общины, для мест-
ных краеведов, – говорит Ми-
хаил Васильев. – Здесь доволь-
но много необычных, красивых 
памятников, содержащих длин-
ные и нестандартные эпитафии, 
что нетипично для надгробий на 
еврейских кладбищах, напри-
мер, в Беларуси. Там памятни-
ки отличаются лаконичностью 
и оформлены довольно бедно. 
Еще одна особенность тульского 
кладбища – большое количество 
двуязычных надписей на иври-
те и русском языке, которые не  
дублируют, а содержательно 
взаимодополняют друг друга.

–  Мы выяви-
ли 934 захоро-
нения, и все они 
войдут в полный 
каталог кладби-
ща, – отмеча-
ет аспирантка 
Европейского 
университета 

Екатерина Карасёва (Санкт-
Петербург). – В их числе – огра-
ды, внутри которых нет опозна-
вательных знаков. Обработку ма-
териалов мы, возможно, закон-
чим к зиме.

По словам главного научно-
го сотрудника Института сла-

С подробностями работы эпи-
графистов нас ознакомил со-
трудник Центра «Сэфер» Ми-
хаил Васильев. По его оценке, 
тульское кладбище – одно из не-
многих крупных еврейских клад-
бищ, сохранившихся в Централь-
ной России, уникальное по свое-
му состоянию.

– Работа по 
каталогизации 
кладбища вклю-
чает в себя фо-
т о г р а ф и р о в а -
ние и измере-
ние памятников, 
запись эпита-

фий и составление карты клад-
бища. Наша цель – составить 
полный каталог сохранившихся 
надгробий, выполнить расшиф-
ровку русскоязычных надписей 

тели-ученые и исполнители-во-
лонтеры – студенты и магистран-
ты из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Казани и Бреста. Группа иссле-
дователей-эпиграфистов рабо-
тала на нашем мемориальном 
кладбище, находящемся около 
патронного завода. А этнографы 
брали интервью у жителей Тулы, 
выясняя истории тульских еврей-
ских семей, подробности их жиз-
ни в разные времена.

– Тула – редкий случай, где 
община ведет активную деятель-
ность, занимается благоустрой-
ством кладбища, изучает свою 
историю и выпускает посвящен-
ные ей книги, – говорит Анна Ша-
евич. – Но есть вещи, которые 
сама община сделать не в силах, 
этим должны заниматься специ-
алисты. 
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3 апреля этого года ушел из жиз-
ни  Михаил Менделевич Дынкин – 
член миньяна, очень уважаемый в 
нашей общине человек.

Михаил Менделевич родился 15 июля 
1933 года на Украине, в интеллигентной 
семье, имевшей глубокие еврейские кор-
ни. Дед его был купцом в Астрахани, имел 
десятерых детей. Всех их судьба раски-
дала по стране в годы революции и Граж-
данской войны. Отец Михаила, Мендель 
Шмуилевич Дынькин (таково было верное 
написание фамилии), обрел дом в Донец-
кой области, в Константиновке, работал 
главным бухгалтером на фабрике. Мама, 
София Семеновна Гелли, имела такую же 
профессию.

Во время Великой Отечественной вой-
ны семья была эвакуирована в Казахстан, 
в Семипалатинск. В 1950 году Менделя 
Шмуилевича арестовали, официально – по 
хозяйственному делу: в Казахстане он то-
же был главным финансистом на предпри-
ятии. В 1953 году освободили по амнистии. 

Михаил Менделевич окончил факуль-
тет механизации Новосибирского сель-
скохозяйственного института. В 1961-м 
он нашел свою «половинку» – учившуюся в 
медицинском институте Фаину Абрамовну 
Фурман, и уже через год у молодых супру-
гов родился сын Володя.

С 1966 года семья Дынкиных жила в Ту-
ле, родном городе Фаины Абрамовны. Бо-
лее 30 лет Михаил Менделевич был гене-
ральным директором предприятия «Тул-
трансагентство». Заслужил звания «Ве-
теран труда», «Почетный автомобилист», 
«Почетный работник транспорта России».

СВЕТЛЫЙ ЧЕЛОВЕК

С 16 по 24 августа наша об-
щина стала объектом ис-
следования экспедиции по 
еврейской этнографии и 
эпиграфике, организован-
ной Центром «Сэфер» со-
вместно с Центром славя-
но-иудаики Института сла-
вяноведения РАН.

– Наш Центр 
был создан в 
1994 году в Мо-
скве с целью 
оказания под-
держки акаде-
мическим ис-
следованиям и 

преподаванию в области иудаи-
ки. Мы – международная обще-
ственная организация, объеди-
няющая ученых, научных работ-
ников, студентов на постсовет-
ском пространстве, – поясняет 
программный директор Цен-
тра «Сэфер» Анна Шаевич. – У 
нас много разных программ. В 
частности, мы занимаемся по-
левыми исследованиями, как 
сейчас в Туле. Осенью 2019 года 
небольшая группа наших специ-
алистов приезжала сюда по при-
глашению председателя Иудей-
ского религиозного общества 
г. Тулы Григория Саневича, что-
бы прочитать надписи на иври-
те, сделанные на  надгробиях на 
тульском старинном еврейском 
кладбище. Но тогда удалось про-
читать небольшую часть надпи-
сей. И мы решили приехать в ваш 
город еще раз, уже большой ко-
мандой.

На этот раз в Тулу прибыли 28 
человек. В их числе – руководи-

ОСОБЕННОСТИ ТУЛЬСКОЙ 
ЕВРЕЙСКОЙ ОБЩИНЫ

Что же касается еврейской жизни, то, 
по воспоминаниям сына Владимира, Ми-
хаил Менделевич в советское время, бу-
дучи руководителем предприятия и чле-
ном КПСС, конечно же, не проявлял рели-
гиозности. А  Мендель Шмуилевич, тогда 
уже пенсионер, посещал тульский еврей-
ский молитвенный дом на улице Москов-
ской, разговаривал с женой Софией Се-
меновной на идиш, и в их доме были ста-
ринные иудейские молитвенники. Но с 
младшим поколением – Владимиром – 
дедушка и бабушка не затрагивали еврей-
ских вопросов.

А вот рассказ самого Михаила Мен-
делевича о его пути в нашу общину, опу-
бликованный в 2012 году на сайте ТОЕБЦ 
«Хасдэй Нэшама»:  

«С 1995 г., с годовщины столетия мое-
го горячо любимого отца, верный его па-
мяти, я начал посещать тульскую синагогу, 
и с той поры я просто не представляю се-
бе жизни без связи с ней. Разве только по 
болезни, куда ж без них в моем возрасте, 
иной раз приходится пропустить суббот-
нюю утреннюю молитву в миньяне.

Всегда стараюсь посильно помогать 
работе нашего благотворительного цен-
тра «Хасдэй Нэшама», куда привлек и 
свою дорогую супругу. Как врач с боль-
шим стажем и опытом она уже много лет 
ведет там ежемесячный прием пациентов 
по предварительной записи. Сам же я два 
года был координатором очень нужной 
многим программы «Обеспечение боль-
ных людей медоборудованием». А теперь 
я, как положено еврею, добровольно воз-
ложил на себя постоянную мицву: вот уже 
более четырех лет обзваниваю, собираю 
людей на наши традиционные Встречи 
субботы».

Президент Совета ТОЕБЦ «Хасдэй Нэ-
шама» Фаина Перецовна Саневич вспо-
минает, как в самом начале деятельно-
сти нашего хэсэда Михаил Менделевич 
по ее просьбам помогал с транспортом и 
с грузчиками, как при открытии благотво-
рительного центра передал ему сейф для 
бухгалтерских документов, как помогал 
верным, продуманным советом.

– С уходом Михаила Менделевича мы 
лишились одного из основных членов 
нашего миньяна, – говорит председа-
тель Иудейского религиозного общества  
г. Тулы  Григорий Саневич. – Михаил 
Менделевич был с нами на всех молит-
вах, праздниках, лекциях, мероприяти-
ях. Он чувствовал себя частью общины, 
здесь был его дом. Его волновало всё, 
что происходило в общине и синагоге. 
Михаил Менделевич имел большой жиз-
ненный опыт, хорошо знал тульских евре-
ев, помогал нам советом и делом, мно-
гих приводил в синагогу. Уже в пожилом 
возрасте он освоил сидур (еврейский 
молитвенник) и, кроме пятницы и суббо-
ты, когда мы проводим совместную мо-
литву, он молился дома каждый день. 
На Рош а-Шана и Йом Кипур, когда уже 
не мог приезжать с синагогу,  он молил-
ся по махзору (молитвенник на осенние 
праздники). Михаил Менделевич очень 
трепетно относился к памяти близких и 
родственников, точно знал по еврейско-
му календарю даты их смерти, в годов-
щину смерти читал Кадиш, вспоминал се-
мейные истории и биографии родствен-
ников за субботним столом в синагоге. 
Возможно, в заслугу этой черты Михаила 
Менделевича, его кресло в синагоге не 
пустует. Мы рады и благодарны тому, что 
его сын Володя приходит к нам по суббо-
там и читает Кадиш по папе. Это самая 
большая память и дело, которое способ-
ствует возвышению ушедшей души.

вяноведения РАН, доктора фи-
лологических наук Ольги Бе-
ловой, подобные совместные 
экспедиции проводились ранее 
в бывших еврейских местечках 
на Украине, в Литве и Белорус-
сии. Тула – случай уникальный. 
Это не черта оседлости, но здесь 
тоже очень интересная община. 
Интересная потому, что она акку-
мулировала в себе выходцев из 
разных регионов, поселивших-
ся здесь еще до революции. По-
том этот процесс продолжился в 
советское время, когда евреи из 
других городов приезжали в Ту-
лу учиться либо по распределе-
нию. Разные традиции составили 
здесь удивительное сочетание, 
очень интересное с этнографи-
ческой точки зрения. Причем ев-
рейская жизнь в Туле не прекра-
щалась даже в самые тяжелые 
времена: ни в годы Гражданской 
войны, ни в годы Великой Оте-
чественной, ни во время борьбы 
с религией. Культурная преем-
ственность и религиозная жизнь 
продолжали существовать, даже 
когда на протяжении длительно-
го времени в годы советской вла-
сти община не была оформлена 
организационно и официально.

– Мы взяли 66 
интервью, это 
более ста часов 
аудиозаписи, – 
говорит Ольга 
Белова. – Нас 
встретили здесь 
очень приветли-
во. Нашими со-

беседниками были люди от 97 до 
16 лет, то есть  охвачены прак-
тически все поколения. Мы при- 
шли к выводу, что одной нынеш-
ней экспедиции в Тулу недоста-
точно: мы только-только загля-
нули в еврейскую историю Тулы, 
и хотелось бы приехать в ваш го-
род еще раз.

Наталия КИРИЛЕНКО.

Полную версию материала 
читайте на нашем сайте.


